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住了十几年的租户要搬走

走进白芒村，不时有搬家车辆
驶入，还有几辆搬家车辆停在路边
揽活。尽管白芒村统租已暂缓签约，
但还是有不少人选择搬家。

这里仍然像往常一样热闹，超
市、水果店都在正常经营。人群中，
总有人讨论“搬家”有关的话题。过
去一段时间，白芒村随处可见“促阳
光统租，同享改造福祉”“统租改造·
受惠于民·造福于民”等宣传标语。
而现在，这些标语已经全部撤下。

王洋是搬家公司的货车司机，
这一个月都没闲下来。“前段时间搬
家的多，最近少了一点，今天一天要
搬四户。”王洋告诉记者，先搬走的
是年轻人，而在村里开店的、拖家带
口的或者在附近工厂上班的，大多
都没搬走。

在白芒村的各类家庭中，最受
影响的是孩子在白芒村小学上学的
租户家庭。李敏刚从超市买完菜准
备回家，她在这里生活了十几年，孙
女就在白芒村小学上学。李敏说：

“现在只是暂停了，早晚大家都要
搬，我们打算10月份搬家。”但是搬
家的话，她有一个担心，就是孙女的
上学问题不知道怎么解决。除此之
外，李敏也担心，房屋改造后如果搬
回来住，租金是否会上涨。一起同行
的张云告诉李敏，白芒村周边的房
价目前已经出现了波动。

是否签约，不少房东在观望

在白芒村，一室一厅月租金大
概是1200元，公寓月租金在2300元
左右，较低的居住成本吸引了很多
人，这里曾成为很多来深圳打工的
外地人的第一个家。

陈刚在白芒村有三套房子，现
在只剩三室一厅的那套房子还没有
租出去。他告诉记者：“我现在不愿
意统租，尽量往后拖。”他还透露，白
芒村此次统租目前已签约的楼栋数
量占比仅有12 . 5%，签约率并不算
高。“如果有90%以上签约，那我们
也签，现在再观望观望。据说，第二
批签约是在12月份。”另一位房东则
告诉记者：“村里南边的房东跟公司
签的比较多，北边的房东基本都没
签，统租签的是长期合同，虽说有一
定的补偿，但是改造完有没有人来
租，都是说不好的事，而且我现在房
子里住满了租户。”

他们所称的签约，是指房东与
深圳市深汇通投资控股有限公司

（下称深汇通）签约。企查查显示，深
汇通成立于1997年，注册资本32 . 4
亿元，是南山区国有资产监督管理
局直接全资控股的公司，据悉，深圳
市南山区西丽街道平山村的统租工
作也是由深汇通公司负责。

陈刚表示，现在多数人都认为，
实行统租之后，房东是可以坐收渔

近日，深圳城中村实
行“统租”按下暂停键，让
白芒村陷入舆论旋涡。

白芒村，是一个位于
深圳南山区西丽街道的
城中村，几年前更名百
旺，不过人们还是习惯叫
它白芒。这里有500多栋
房子，因为房租便宜，成
为数万人的栖息地。

5月中旬，白芒村实
行“统租”。所谓“统租”，
即本地国企统一收储城
中村房源进行改造，并对
周边配套升级再进行出
租。一时间，这里成为舆
论的焦点。6月5日，白芒村
综合治理项目现场指挥
部办公室称已暂缓签约。

6月底，齐鲁晚报·齐
鲁壹点记者实地探访深
圳白芒村，尽管统租项目
暂缓签约，但是白芒村的
生活仍然正在发生着改
变。

翁之利的一方，但现实并非如此。
根据合同，业主签约年限按照“15
+5”的模式，也就是15年内，每三
年租金上涨10%，15年之后，因为
无法预判市场行情，因此，业主在
比较市场价与深汇通给出的价格
后，如果还有统租签约意愿的，可
以和深汇通签约。租赁期满后，深
汇通将以当时房屋状态归还给业
主。统租的租金标准方面，根据房
屋统租片区的不同，深汇通给业主
的租金按照66元/平方米/月，或者
68元/平方米/月两类进行计算。

对此，陈刚和其他房东普遍
存在顾虑：合同是跟第三方公司
签约，而不是跟政府签约，中途断
供怎么办？很多房东已经六七十
岁，合同期内万一自己去世怎么
办？合同期内如果政府要征收怎
么办？

另外，在房屋被统租后，房东
需要在第三方公司进场前清退原
本的租客，但部分租客房租未到
期，或者由于租住年限过久没有
租赁合同，容易引起关于租金补
偿等矛盾。

“统租改造”暂缓签约

自“统租”启动以来，“限期搬
离”“房租涨价”“孩子上学难”等
声音不断。

6月3日，南山区西丽街道办
事处曾作出回应。在白芒村街道
两旁的宣传页上，标题为“致居民
朋友的一封信”对焦点问题作出
解释。

首先，不要求限期搬离。对于
居民朋友近期收到的“要求在6月
30日前限期搬离的通知”系个别
房东的要求，指挥部已调查并责
令整改。居民朋友可根据各自寻
找房源的情况自行安排，对于不
具备搬离条件的居民朋友不强制
搬离并维持房屋原租金标准。

另外，街道办还对租客搬迁
过程中遇到的各种问题给予了回
应。比如对愿意搬离的居民朋友

将给予搬迁补助；再者，指挥部将
积极梳理周边房源信息供有需要
的居民朋友参考；最后，符合入学
条件在南山区内就读的学生，无
论搬离与否均予以保障学位。

6月5日，深圳发布官方微博，
深圳市住建局相关负责人公开回
应了有关“城中村保障性住房品质
化安全改造提升工作”的问题，其
中对于改造后城中村房源租金是
否上涨的问题，其提到，“城中村保
障性住房规模化品质化改造提升
由政府主导筹集，改造后的租金以
不涨为原则，单套租金原则上与改
造前基本持平，即便个别房源因改
造成本高、投入较大、建筑结构复
杂，也必须严格控制成本、严格控
制价格、严格加强价格监督。”

尽管相关部门作出回应，但
租户和业主仍心存疑虑。虽然不
要求限期搬离，但是租户们表示，
搬离是早晚的事情。此外，改造后
租金上涨的问题也困扰着他们。房
东们则对改造后是否还有人来住
以及收益问题提出疑问。在一片争
议声中，6月5日，白芒村综合整治项
目现场指挥部办公室称已暂缓签
约。即便如此，这一个月来，租客们
都觉得，“早晚得搬，索性搬了”。

城中村统租该如何推进

近年来，为了保障居民住房
需求，深圳市增加了保障性住房
供应计划。2019年深圳市规划和
自然资源局印发《深圳市城中村

（旧村）综合整治总体规划（2019-
2025）》。

这是深圳正在进行中的重大
住房保障计划。《深圳市城中村

（ 旧 村 ）综 合 整 治 总 体 规 划
（2019-2025）》提出，鼓励综合整
治分区内的用地开展城中村综合
整治类更新。规范引导各区在综
合整治分区内有序推进城中村住
房规模化统租改造，满足条件的
可纳入政策性住房保障体系。

官方资料显示，为加快解决

新市民、青年人等群体住房问题，
官方提高了“十四五”规划的任务
目标，将建设筹集保障性住房原
目标54万套（间）提高到不少于74
万套（间），其中保障性租赁住房
增加了20万套。具体到2023年，深
圳提出要新开工建设60个项目，
建设筹集16万套（间）。

在此背景下，统租目标指向
了深圳城中村。

事实上，白芒村并不是第一
个被“统租”的城中村。深圳此前
已有城中村品质化改造提升的案
例。今年4月，新华社发表题为《打
造年轻人的宜居社区——— 深圳推
进城中村住房改造提升》的报道，
其中便提到了元芬村的改造案
例。元芬村位于深圳市龙华区，在
经过改造升级后，原本基础设施
落后的城中村逐渐成为干净整洁
且现代化的新青年社区。

广东省城规院住房政策研究
中心首席研究员李宇嘉表示，城中
村统租是深圳多渠道公共住房供
应的重大创新，贯彻了国家提出的
超大特大城市稳步推进城中村改
造，也是存量盘活的重要渠道，而
且也符合高质量发展，供给侧改革
和积极探索新模式。但太快了就会
导致工作方式上存在很多瑕疵，比
如对现有租户的大规模清退，必须
以更高的租金统租，导致房源供应
短期内快速减少，而搬离的租客需
要寻找新的居所，需求短期内释
放，不利于稳定租金。

李宇嘉认为，计划统租一个
项目之前，需要评估现有租客在
周边是否有适宜的同类房源选
择，以降低搬家成本，如果周边房
源供应紧张，最好保持租赁供需
现状，不要安排统租，以避免对现
有的租赁生态造成冲击，导致短
期内供需失衡和租金上涨，或者，
安排少量统租以丰富片区内多元
业态，构建高中低档租赁供应，提
高可选择性。

（应受访者要求，文中王洋、
李敏、张云、陈刚为化名）

深圳市房价高企已是不争的事
实。对于深圳市低收入群体而言，城
中村是他们解决居住需求的重要选
择。业内人士认为，如何在完成保租
房目标的同时，保障被“统租”城中
村租户的利益，是目前深圳市政府
应该思考和落实的内容。国家高端
智库研究员宋丁在接受采访时表
示，近日深圳南山区白芒村在“统
租”事态中反应比较明显，主要是原

租户的情绪波动比较大，“统租”使
得大量原租户不得不尽快重新寻找
出租屋，搬迁面临一系列麻烦。此
外，原租户还面临孩子如何保留学
位、租屋改造后租金是否会上涨，还
能否续租等等问题。

深圳市采取“统租”的初衷值得
肯定，未来前景也值得期待。只是当
前政策推出的速度偏急，使得城中村
的租户们难以在短期内充分理解政

策的意义，更无法从容应对当前的局
面，产生了一系列焦虑性的心态和行
为。“针对目前这种态势，政府应该积
极主动化解原租户的心理困局，‘统
租’改造的实施主体更应该强化人性
关怀，充分保护城中村广大群众的利
益，使一项实质上利市利民的政策真
正让民众放心接纳，积极配合，这才
是‘统租’政策应有的表现。”宋丁说。

据大河财立方

应积极主动化解原租户的心理困局
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走进白芒村，不时有搬家车辆驶入。

近日，深圳白芒村因“统租”陷入舆论漩涡。


	A03-PDF 版面

